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“新会智造”加“数”转型
提高生产效率 赋能“工业振兴”
亚太森博（广东）纸业有限公司（以下简称“亚太森博纸业”）通过AI技术升级，取代传统检测方法，每

年经济效益提高约84万元；维达纸业（中国）有限公司新会分公司（以下简称“维达纸业”）运用数字技术对
传统业务进行改造优化，整体生产效率提高约10%；中交四航局江门航通船业有限公司（以下简称“航通
公司”）推广运用先进技术，大幅提升产品稳定性……面对时代挑战，新会企业纷纷选择走数字化转型之
路，让企业发展更具韧性。

当前，新会区正深入推进“工业振兴”工程，聚焦区委“一园三中心”建设，把新会“制造业当家”这份厚
实的家当做大做强，努力当好江门经济高质量发展标杆。加快

推动数字化转型，是推动制造业企业高质量发展的战
略举措，也是新会区奋斗的目标和方向。

文/图 江门日报记者 任晓盈（署名除外）

造纸业是新会的传统制造业，拥有优良的
产业发展基础。随着国家碳达峰、碳中和目标
的推进落实，传统纸业迎来转型升级的考验与
挑战。如何更好地实现效率提升和节能减排，
成为每一家造纸企业面临的重要课题。

困境中怎样突围前进？维达纸业、亚太森
博纸业率先交出答卷。

维达纸业是中国卫生用品行业销售量最
大的企业之一，与大多数造纸企业一样，也曾
面临整体生产效率难以提升的困局。传统的
生产和管理方式，加上造纸工艺的复杂，维达
纸业早期搭建了种类繁多的全自动化系统工
业软件，但运行过程中，每个子系统都是一座

“信息孤岛”，系统之间的信息不可互相调用，
存在数据冗余，对系统维护、运行效率都有很
大影响。

“对卫生用品制造业这样的传统产业而
言，利用新技术、新工艺推动产业升级是一道
必考题。维达纸业经过一段时期的发展，在
生产管理、工业互联网等方面遇到一定压力，
加上公司有进一步提升现代化管理水平以保
持竞争优势及更好走向国际化的需求，数字
化转型成为我们取得突破的重要路径。”维达
纸业（中国）有限公司新会分公司技术部负责
人陈连岳说。

为破解“信息孤岛”难题，维达纸业结合
企业管理需求，将主要生产数据适度集中到云
平台，建立了一套完整的、适用于造纸行业的
生产数据化运营平台（MES），打通生产全流程
数据，实现企业能源数据、设备数据、物料数据
等生产数据的集中管理、分析与信息共享。

维达纸业还是江门市首批开发并投入运
行EMS（能源管理中心系统）的企业之一。陈
连岳表示：“我们很早就进入数字化发展进程，
并快步小跑地推进数字化变革。通过数字技
术对传统业务进行改造优化，我们整体生产效
率提高了约10%，实现了节能降碳，质量管控、
KPI管理、成本管理等也实现升级，生产的规模
化水平与运营水平得到全面提升。”

新加坡金鹰集团旗下的亚太森博纸业同
样在数字化转型的道路上加速前行。

“数字经济已经是当下中国经济发展的主
旋律，促进和发展数字化转型也是金鹰集团的
重要战略发展方向和目标。集团目前正大力
发展To C（面向消费者），我们作为集团旗下
公司，也将坚持推动数字化转型。”亚太森博
（广东）纸业有限公司数字化项目负责人陈亮
说。

以令纸检测项目为例，亚太森博纸业通过
AI技术升级，取代此前的传统检测方法，每天
至少可以检查100万令包产品的质量，每年经
济效益提高约84万元。另外，亚太森博纸业还
上线无人值守地磅项目，升级后，司机自主刷
身份证过磅和打印磅单，节省了人力资源，每
年缩减约60万元的成本。

陈亮表示：“一直以来，我们都积极打造数
字化工厂，先后引进或自主开发多套管理系
统，提升企业自动化和智能化管理水平，实现
从智能生产到智慧物流，为客户提供更好服务
的同时，也降低企业运营成本。目前，已上线
浆包AI视觉识别防止投错浆的项目、后加工段
平板令数自动点数系统、产品质量在线监测系
统等。接下来，我们将在更多产品线上进行数
字化转型升级。”

新会银洲湖由西江、潭江两大水系交汇
而成，凭借水深、岸线长、航道宽等自然条件
和地理优势，已成为我市主要船舶产业集聚
区，船舶工业发展势头良好。然而，近年来，
受国内外经济、医疗卫生行业形势变化的影
响，船舶制造业发展面临挑战，传统的经营模
式、技术工艺和管理效能无法满足企业长远
发展需求。进行数字化转型，也是船舶制造
业一条可行的可持续发展道路。

航通公司是江门地区唯一的船舶制造国
有企业。中交四航局江门航通船业有限公司
副总经理王超表示：“我们始终坚持党的全面
领导，积极履行政治责任和社会责任，主动以
深化国有企业改革和推进数字化转型为己
任，坚守走在海洋事业开发、高端制造、绿色
建筑等国家战略发展的最前沿，在数字化转
型中坚持特有的‘红色’底色，坚持自主研发，
坚持全产业链上下贯通，充分发挥国有企业
数字化转型优势。”

技术方面，今年，航通公司测试选用了多个
国产先进设计软件，大力推动BIM技术应用，
科学统筹、有机融合设计、优化、建模等各项工
序，大幅提升工艺改良水平和产品稳定性。

生产管理方面，航通公司自主研发智慧
管理平台，把船舶运营（跟踪定位）、人员管
理、船机设备、能源消耗、治安保卫、培训
教育等多种生产管理信息集中在平台
上展示，为生产经营决策提供实时数
据。还开发对应的小程序，便于远程
监控管理，实现生产厂区的智慧化、
数字化、可视化管理。

数据统计方面，航通公司积极配
合中交集团推动供应链采购平台、合同
管理系统、财务一体化、企业信息化业
务平台等系统平台的上线。

“对企业而言，数字化转型是需求，
是机遇，更是挑战。”王超表示，航通公司
将继续深化对生产管理工作数字化转型的
思考，全面有效打破信息壁垒，加强各
业务系统、平台的互相融
合，解决管理流程不
合理、管理系统
弹性（个性化
需求）不足
等 问 题 ，
提高数
据 收
集、分
析 和
运 用
能
力 ，
及 时
为 管
理决策
提 供 可
靠 依 据 ，
充分发挥数
字 化 经 营 效
能，服务公司高
质量发展。

产业是经济高质量发展的

“脊梁”，数字化转型是当下制造

业高质量发展的“刚需”条件。

今年 3 月，新会“高质量发

展十条”正式发布，从坚持“制造

业当家”、招引重大项目加快落

户、产业集群数字化升级、提振

活跃消费市场、支持电子商务新

业态发展、促进内外贸一体化发

展等方面，出台具体措施，扶持

企业发展壮大。其中，明确对

“数字化转型”“数字化改造”等

企业行为进行嘉奖，有效促进工

业企业积极进行数字化转型。

与之前的新会有

关政策相比，新

会“高质量发

展十条”新

增“ 产 业

链 发 展

奖 励”，

对 产 业

集 群 数

字 化 转

型 、智 能

制造、工业

互 联 网 等 标

杆示范项目进行

奖励。“高质量发展十

条”还明晰了奖励细则——对

为新会区产业集群（产业链）成

功申报国家级、省级、市级产

业集群数字化转型试点项

目的牵头单位，最高给予

500万元奖励；对获得工

业和信息化部、科学技

术部等国家部门认定

的智能制造标杆、工业

互联网标杆、数字化改

造标杆示范项目的企

业，以及对新落户新会

区的制造业数字化转型

服务商入选江门市或以上

级别的制造业数字化转型

产业生态供给资源池并升规

入统，最高给予 100 万元奖励；

对获得省、市“上云上平台”项

目的工业企业，最高给予 20 万

元奖励。
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新会区纪委监委坚持一线监督

助力营商环境
持续优化

党的二十大报告强调，营造市场化、法治

化、国际化一流营商环境。

新会区把2023年定为“服务企业提质

年”，要求认真为企业做好各项服务，助推企

业发展壮大。

新会区纪检监察机关落实区委工作部

署，结合“百县千镇万村高质量发展工程”推

进实施，充分发挥监督保障执行、促进完善发

展作用，以有力监督促进干部作风大转变，助

力提升服务企业质效，为新会高质量发展提

供坚强保障。

文/图 冯瑶君 新纪宣

“没想到这么快就拿到联
合验收合格意见书。”新会某
项目的工作人员感叹道，以前
办理竣工验收，要安排几个人
跑几个职能部门甚至跑几次才
能办好，现在实行竣工联合验
收，省时省力，“真是太方便
了”。

今年以来，新会区纪委监
委聚焦重点项目落地、建设开
展监督，紧盯关键环节，推动服
务窗口进一步优化审批流程、
提升审批效率，让企业和群众
少跑腿、好办事，助力构建良好
营商环境。

驻区发展和改革局纪检监
察组把深化工程建设项目审批
制度改革纳入日常监督范围，
推动区政务服务数据管理局积
极担当作为，牵头联合自然资
源、住建等部门，推出联合验收

“一件事一次办”主题服务。企
业在网上自助办理提交资料
后，相关材料通过项目审批管
理平台统一发至各相关部门，
一次就能办好，推进项目提速
落地投产。

驻区工业园区纪检监察组
坚持靠前监督，推动区工业园
区提升为企服务水平，重点利
用好意向用地挂网期间的空档
期，对项目后续动工建设所涉

及的审批环节开展“模拟审
批”，及时查漏补缺，缩短工期，
加快推动项目落地。

优化营商环境是一项系统
工程，纪检监察机关强有力的
监督保障是其中重要一环。

今年5月，新会区纪委监委
联合区委组织部出台《关于开
展集中治理行动提升“服务企
业提质年”质效的实施方案》，
通过集中治理党员干部队伍服
务企业中存在的“庸、懒、散、
慢、推、乱、浮”问题，推动转变
工作作风。

同时，区纪委监委探索创
新搭建营商环境问题反映平
台，充分运用信息化手段，进一
步拓宽发现问题的渠道。截至
目前，已责令1名人员作出书
面检查，对2名人员进行批评教
育、2名人员进行提醒谈话，反
映平台收到群众反映的问题情
况2条，“线上+线下”齐发力，
持续整治突出问题，提升为企
服务质效。

“纪检监察机关要通过加
强监督，促进主体责任、监督责
任贯通协同、同向发力，营造真
落实、保执行、促发展的良好氛
围，帮助企业排忧解难，切实增
强企业信心。”新会区纪委监委
有关负责人指出。

“多亏政府为我们开拓了
新的融资渠道，用知识产权就
能抵押贷款，还能享受政府补
贴，大大解决了我们的燃眉之
急。”新会一名中小企业的财务
负责人说道。

驻区市场监督管理局纪检
监察组坚持在精准化监督上下
功夫，推动区市场监督管理局
抓紧知识产权质押融资政策落
实，快速搭建“银政企”服务平
台，进一步细化措施，帮助企业
办理知识产权质押融资，促进
企业专利技术实现由“知产”向

“资产”转变，助力中小企业纾
困解难。2023年以来，新会区
共有22家企业办理知识产权
质押融资，质押相关知识产权
超70项，质押融资金额超2.5
亿元。

今年3月，区政务服务数
据管理局聚焦区委“一园三中
心”建设，牵头出台《关于印发
新会区促进经济高质量发展
十条扶持措施的通知》，涵盖
工业、投资、外贸、文旅、农业、
金融等重点领域的专项举措，
为稳定经济基本盘、推动高质

量发展提供了有力支撑。驻区
发展和改革局纪检监察组紧盯
扶持措施落实情况持续跟进监
督，确保落到实处，今年5月，
已有8家符合有关奖励规定的
企业通过评审，拟给予奖励扶
持。

此外，为激励全区干部担
当作为，区纪委监委还积极贯
彻落实“三个区分开来”，制定
容错纠错、澄清保护等机制，旗
帜鲜明为担当者担当、为干事
者撑腰，着力营造良好干事创
业氛围。2022年以来，已为2
名担当作为干部启动容错纠错
程序；为22名受到不实举报的
党员干部澄清正名，在廉政审
查中对54名曾受失实信访举
报的干部准确出具意见。

“持续优化营商环境，干
部作风良好是关键。全区纪
检监察机关要深化营商环境
专项整治，推动构建亲清政商
关系，涵养求真务实、团结奋
斗的时代新风，为新会区奋力
冲刺千亿GDP强区提供坚强
保障。”新会区纪委监委主要
负责人说。

紧盯扶持措施落实 持续跟进监督

持续整治突出问题 提升为企服务质效

造纸业
走“数字突围”之路

造船业
加快推进数字化转型

★延伸阅读

新会鼓励企业
推进数字化转型

▼▼亚太森博纸业积极打造数字化工厂，
先后引进和自主开发多套管理系统，提升企
业自动化和智能化管理水平。 企业供图

▲▲维达纸业是江门市首批开发并投入维达纸业是江门市首批开发并投入
运行运行EMSEMS（（能源管理中心系统能源管理中心系统））和和MESMES（（生生
产数据化运营平台产数据化运营平台））的企业之一的企业之一。。企业供图企业供图
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企业在网上自助办理提交资料后，在新会区政数局工建窗口
一次就能办好施工许可证。
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